

tivateurs. Tout le monde sait aujourd'hui que les céréales mûrissent dans toute la zone qui s'étend par-delà les Laurentides du Témiscamingue au lac Saint-Jean. On a dit plus tard, la limite cultivable, c'est la hauteur des terres; plus loin, la forêt cesse et le désert de neige s'étend jusqu'au pôle. Erreur encore. Il est prouvé que sous le 51e degré de latitude nord à la rivière Nottaway, sur les rives de la baie James, la forêt se prolonge, les légumes viennent très bien, les troupeaux se portent à merveille. Les résidents affirment que cette vaste région peut produire tout ce que produit l'Ecosse. "Je n'ai aucun doute que tout ce que l'on peut récolter en Ecosse, puisse être récolté au Fort-George," dit le facteur de ce poste, M. G'llies. (1). Et pourquoi en douterions-nous? Cette région est encore au sud de Londres et de Berlin. Et ne sait-on pas que dans l'antiquité on regardait la Bretagne et la Germanie comme des pays froids et habitables. Dès que ce pays sera accessible, notre population s'y portera et c'est par lui que nous deviendrons un peuple prospère et puissant. Déjà les voies ferrées ont entamé cette région. Dans peu d'années, elles la sillonneront dans tous les sens et cela profitera non seulement à l'agriculture mais aussi à l'industrie.

L'auteur de ce travail n'a pas beaucoup voyagé hors de son pays, mais il a beaucoup lu et un peu médité, et il lui semble que l'avenir de ses compatriotes, surtout de ses compatriotes de race française est au moins autant dans l'industrie que dans l'agriculture. A vrai dire, nous ne voyons pas, en étudiant la carte à la lumière du livre, de pays aussi propre à la grande industrie que la province de Québec, car les deux chaînes de montagnes qui bordent le Saint-Laurent et surtout celle du nord, sont les foyers des forces hydrauliques les plus puissantes peut-être, prises collectivement, qui existent sur la terre. La forêt, cette matière première d'une foule d'importantes industries, n'existe nulle part aussi étendue et aussi riche, et le Saint-Laurent est la grande route qui répandra ces richesses dans le monde entier.

---

(1) Le fort George est situé à 235 milles au nord de l'extrémité de la baie James. (Rapport du Dr Henri M. Ami, de la commission géologique: *Ressources du pays de Québec à Winnipeg*). Tout ce rapport est à consulter.